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第6 3 回全国栄養教諭・ 学校栄養職員研究大会

新規採用栄養教諭の紹介

大分県学校栄養士研究会の取り 組みを紹介し ます！　 こ んにちは！ 大分地区です

第6 3 回全国栄養教諭・ 学校栄養職員研究大会を終えて

ひみつのラ ンチタ イ ム  ある日の給食をのぞいてみたら …　  〈 日田市津江学校給食共同調理場〉

第1 1 回学校給食フェ ア

（ 公財）大分県学校給食会　 令和４ 年度事業経過報告

｜ 広報紙スローガン ｜

● も く じ ●
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　 令和4 年８ 月４ ・ ５ 日に大分市で5 0 年ぶり に全国大会が開催さ れまし た。 コ ロナ禍のためオンラ イ ン開催と なり 、 全国から 皆様をお迎えするこ と は

でき ませんでし たが、 開会式やシン ポジウムの参列者、 分科会の発表者等は来県さ れ、 盛大に開催さ れまし た。
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大分市は、 総勢3 7 名の県内で最も 会員数の多い地区です。

４ つの班に分かれて、 各班ごと にテーマを決めて研究を進めています。

今回は、 令和３ 年度の各班ごと の取り 組みを紹介し ます。

介し ままままままままままままままましししし介大大大分分分県学学学学学学学県県県県県県県県分分分分分分分分分分分分分分分分分分分分分分分大大大大大大大大大大大大大大大大大大 栄養士研究会の取り 組みを紹介紹紹紹紹紹紹紹紹を紹を紹をををををををををををみみみみみみみみみみみみみみみ組組組組組組組組組組組組組組組りりりりりりりりりり取取取取取取取取取取取取取ののののののののののののののの会会会会会会会会会会会会会究会会究会会究会究究究究究究究究究究究究究研究研究研研研研研研研研研研研士研士研士士士士士士士士士士士士士養養養養養養養養養養養養養養養養養養栄栄栄栄栄栄栄栄栄栄栄栄栄栄校校 介介県学学学学県学分分分 校栄栄校栄校校校学校校校学校学学学学県学学学学学県県県県県分分大大大 校栄栄校栄栄校校校校校校学校校校校学校学学校栄栄校栄校 紹紹介介介紹介紹紹紹紹紹介介介介介介ししししししし ま紹介介介介紹介紹紹紹紹介介介介介介介介介しししし ままままますすすすすすすすすすすすすすすすすすすす !!!!!!大分県学校栄養士研究会の取り 組みを紹介し ます !
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県内の郷土料理のレシピ集を作成し まし た。

1 班 ḡ ཌྷ᠖ ᎑උ ପ・ ・

᠙ ኆ൘ வ ୱ எ ಎ・ ・ ・
ḡ ཌྷ᠖ ᎑උ ପ・ ・

᠙ ኆ൘ வ ୱ எ ಎ・ ・ ・

大分市で多く 栽培さ れている「 みつば」「 大葉」

「 にら 」を使用し たレシピを作成し まし た。
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『 おやつ』や『 軽食』と し て実際よく 食べら れて

いる食品の中にかく れている【 油】の量を、 視

覚的にと ら えるこ と ができるよう にし まし た。
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主に給食掲示物の展示と し て使用し ますが、

地場産物の授業等があれば活用する予定です。
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全体会（ 基調講演・ シ ン ポジ ウム）1日目

基調講演の鈴木志保子先生 シンポジウムの様子

分科会2 日目

第6 3 回全国栄養教諭・ 学校栄養職員研究大会を終えて

全体会を通し て、 子どものために活躍できる栄養教諭になるため

には、①やるべきことを見直し 、Ｉ ＣＴ 等を活用し て業務の効率化を行

い、 指導の時間を確保すること 。②コミュニケーショ ン能力を身に

つけ、 栄養教諭自ら積極的に行動すること 。③新たな情報を収集し

て知識をアップデート さ せ、 専門職とし ての実力を強化し 、 目の前

にいる子どもにピッタリ の指導ができるよう にすること 。 これら３ つ

のことが必要だと 感じまし た。 求められる栄養教諭になるために一

歩ずつ…し かし 歩みを止めずに進んで行きたいと 思いまし た。

全体会の基調講演やシン ポジウムの様子・ 分科会を 視聴し た感想を 栄養士の先生方にお聞き し まし た！

大分市立小佐井小学校　 栄養教諭　 永野 智子

第一分科会では、 単独実施校での給食時間の指導・ 教科等での食

に関する指導の充実についてや、 食に関する指導を系統的・ 継続的

に行う 手立てについて協議し まし た。 発表や協議を 通し て、 単独実

施校は日常の児童の様子がよく 分かること や、 授業後の児童の変化

に気づく こと ができること 、 また教職員と の情報共有がし やすいこと

など、 食育を 行う 上で多く のメリット があることを改めて感じ まし た。

単独実施校の強みを活かし て、 今後も 食に関する指導を進めていき

たいと 思いまし た。

津久見市立青江小学校　 学校栄養職員　 野﨑 みのり

発表者

別府市立石垣小学校　

栄養教諭　 渡邉 智子

第１ 分科会

「 栄養教諭を 中核と し た単独実施校における

　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 食に関する 指導の在り 方」

共同調理場に勤務する栄養教諭の食に関する指導への関わり 方や、

ICT の活用等について様々な協議が行われまし た。 ICT の活用では、

栄養教諭が作成し た動画等を指導に取り 入れるほかに、 生徒と 一緒

に動画を作成し たり 、 当日の給食づく り の様子の動画を給食時間に

流し たりし ている活動がと ても 印象的でし た。 また、 教育委員会や

各校の食育担当の先生等と の連携をしっかり 行う こと 、 全体計画の

作成を 他の教職員を 巻きこ んで行う こと が、 指導を 充実さ せるため

に重要だと 感じまし た。

国東市立安岐中学校　 栄養教諭　 佐々木 愛実

発表者

臼杵市立臼杵小学校

栄養教諭　 板井 三津子

第２ 分科会

「 栄養教諭を 中核と し た共同調理場から 受配する

　 　 　 　 　 学校における 食に関する 指導の在り 方」

個人毎の「 食に関する指導のチェッ クリ スト 」 を教職員に記入し ても

らう こ と により 課題の明確化及び共通認識をも つこと が大切で、 教

科等と 連携し た指導やいろいろな場面での教職員と 連携し た食育に

つながること を 体感し た発表でし た。 盲学校での自立への体験とし

て給食時間の重要性や、 個人に応じ た栄養基準量の算出や給食で

の個々に応じ た方法など詳しく 伝えていただき、 と ても 勉強になりま

し た。

発表者

大分県立南石垣支援学校

栄養教諭　 長野 倫世

第３ 分科会

「 栄養教諭の専門性を 生かし た障害のある 児童生徒

　 　 　 　 一人一人に応じ た学校給食の提供と

　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　    食に関する 指導の在り 方」

大分県からは大分市 5 年生対象に実施し ている「 すこ やか健診」 結

果から 児童、 保護者への指導へつなげている事例、 福岡県からは現

在病院で活用さ れている SOA P を取り 入れて科学的に情報を整理し

組織的に取り 組んだ事例、 愛知県からは肥満の個別指導の進め方に

ついて、 栄養価の算出の方法や指導にあたり 気を付ける点などの発

表がありまし た。 どの学校でも、 保護者、 教職員と 連携をとりながら、

児童の行動変容につなげる工夫が取り 入れられていまし た。

大分市立松岡小学校　 栄養教諭　 中村 佐知子
大分県立新生支援学校　 主任学校栄養職員　 園田マキ子

発表者

大分市立下郡小学校

栄養教諭　 姫野 良子

第４ 分科会

「 栄養教諭の専門性を 生かし た児童生徒への

　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 個別的な相談指導の進め方」
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大会全体を 通し て

小規模な単独調理場での食品ロス削減のための取り 組み、 大規模

調理場での学校・ 家庭・ 関係団体と 連携し た取り 組みについてなど

さまざまな状況下での研究発表がありまし た。 その中でも 豊後高田

市は栄養教諭、 学校、 行政が繋がり 、 食育を 推進するための組織

体制がしっかりと 構築さ れており 、 各組織と 連携し た食育が行われて

いると いう こと で、 前日のシンポジウムの内容と 関連付けながら協議

が盛んに行われまし た。 各組織と 共通理解をし 、 課題解決に向けた

取り 組みの効果を感じまし た。

宇佐市立糸口小学校　 栄養教諭　 上野 恵美

オンラ イン大会と なりまし たが、 多く を学ぶこと ができまし た。 特に、 基調講演での鈴木講師の「 国民

が初めて出会う 栄養士、 管理栄養士が栄養教諭、 学校栄養職員である。」 と いう 言葉に、 自分は子ど

もにどれだけ影響を与えること ができているだろう かと自問自答し ています。 目の前にいる子どものた

めに、 なく てはならない存在となるよう 、 今何ができていないのか、 どう すればできるのか考え、 自ら

動き出さなければと 思いを新たにしまし た。

私自身は、 副会長とし ての大きな大会でし たが、 無事に終わり 肩の荷が下り た気がし ます。 まずは、

みなさ んお疲れ様でし た。

大会の準備委員会では、 記念品の選定・ 作成から全国への発送まで、 本当にゼロからのスタート でし た。

また、 全体会や分科会に来県さ れる方々をお迎えするにあたっては、 当日までの細かい準備等々行い

まし た。 一人ひとり がそれぞれの役割をしっかり 果たし てく ださり 本当に感謝し ています。 当日は運営

委員をはじ めオンラ イン参加のみなさ んも、 各分科会での質問等で発表者を盛り 上げていただいたこ

とと 思います。あらためて大分県学校栄養士研究会と いう 組織のすばらしさを感じ ています。こ れからも、

互いに協力し 高め合っていけるよう がんばっていきましょう 。 ご協力のほどよろしく お願いいたします。

大分市立南大分小学校　 栄養教諭　 阿南 早都己

発表者

豊後高田市立真玉中学校

栄養教諭　 山崎 佳代子

第５ 分科会

「 全教職員による 食育推進体制及び家庭や地域、

関係団体等と 連携し た推進体制の構築における

　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 栄養教諭の役割」

第6 分科会では、 食に関する指導の全体計画に基づき、 教職員・ 家

庭・ 地域や生産者と 連携をし た、 様々な取り 組みの研究発表が行わ

れまし た。 竹田市立久住小学校では、 年間3 回の食育の視点に沿っ

た児童アンケート の実施や、 調理場や養護教諭・ 地域・ 家庭と 連携

をし た食育指導をさ れていまし た。 児童生徒の実態把握を行い、 目

標設定をし 、 全体計画を 作成するこ と 、 教職員・ 地域・ 家庭と 連携

をし て食育を行う こと が効果的であると 感じまし た。

中津市立三光中学校　 栄養教諭　 山口 稚菜

発表者

竹田市立久住小学校

栄養教諭　 足立 英子

第６ 分科会

「 食に関する 指導の全体計画と 評価及び

　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 栄養教諭の配置効果」

発表者

日田市立東渓小学校

栄養教諭　 三宅 祐子

第７ 分科会

「 栄養教諭の専門性を 生かし た栄養管理と

　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 生き た教材と なる 献立作成」

第8 分科会では、 衛生管理責任者とし て、 作業工程を把握、 分析し 、

衛生的に配慮し た献立を作成し ているか、 組織での危機管理体制・

マニュアルの見直し ができ ているか、 調理場や教室でどのよう に連

携し どう 動く か、 が重要だと 指導助言がありまし た。 また、 統合や民

間委託をきっかけに見直し たと こ ろ が多く 、 調理員、 教育委員会、

同市や他市の栄養教諭や外部衛生検査会社等と 連携し 、 協議を 重

ねる時間を作らないと いけないと 感じまし た。

佐伯市立昭和中学校　 主任学校栄養職員　 倉掛 望

学校給食摂取基準に準じ た献立作成はもちろんのこと 、 学校や児童

の実態に合った給食の実施が必要であると 感じ まし た。 地場産物を

はじ めとし た様々な食材を組み合わせた給食の提供と 食に関する指

導の実践により 、 児童の食への意識を高めていきたいと 思いまし た。

日々の取り 組みの積み重ねにより 、 自己管理できる児童の育成を目

指し ていきたいと 思いまし た。 給食の残菜を 減ら すための、「 とり も

どし 作戦」 がと ても 印象的でし た。 子どもたちが意欲的に取り 組めそ

う なので、 ぜひ真似し て取り 入れたいと 思いまし た。

玖珠町立森中央小学校　 栄養教諭　 岡部 佑郁

発表者

佐伯市立渡町台小学校

栄養教諭　 福泉 真琴

第８ 分科会

「 衛生管理責任者と し ての栄養教諭の役割」

お お い た  給 食 ふ ぁ い と
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日田市津江学校給食共同調理場は、 日田市中津江村にある調理場で津江小中学校に隣接し ています。 地域の方

と の繋がり が深い学校で、 地元の農家さ んが干し 椎茸やき く ら げ、 ピーマンなどの食材を提供し てく れます。

オリ ジナルのメ ニュ ーも 多く 、焼きカ レーパンや、フ レンチト ースト 、炊き 込みご飯、グラ タ ンなどが人気です。

給食を通じ て、 地元食材や農家の方への感謝の気持ちを感じ ても ら う と 共に 、 生き る力を育むための土台と な

る「 食」 の大切さ を伝えら れるよう にこ れから も 給食業務や食育に励みたいと 思います。

ピーマンが苦手な子も 、 へっ ちゃ ら！

人気メ ニュ ー「 キムチごはん」 を 紹介し ます！

◌� 㘩ࢠ  㑆⛎ ሶ・◌� 㘩ࢠ  㑆⛎ ሶ・

米
豚肉
酒
ピーマン
人参

❶ 油で具材をいためる（ 豚肉、 酒、 人参、 ピーマン、 朝鮮漬け）

❷ 調味料で味をつける　 　 　

❸ 米と 一緒に炊飯する

❹ 炊きあがったらごまをふる

2 6 0ｇ
6 0 g

4ｇ
2 0ｇ
4 0ｇ

朝鮮漬け（ 甘口）

いりごま
濃口醬油
塩
油

5 0ｇ
8ｇ
8ｇ
2ｇ
2ｇ

材料（ 4 人分）

作り 方
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中学生は各教室で、 小学生は教員も 全員一緒にラ ンチルームで給食を食べます。

給食を楽し みにし ている児童生徒が多く 、 毎日残菜がほと んどあり ません。
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「 安全安心美味し い 給食」 を

合言葉に３ 名の調理員さ んが、

ま ご こ ろ 込めて毎日調理に励

んでいます。

 ߺߺС ࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄ Сߺߺߺࢄߺ Сࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄߺ Сߺߺߺߺߺߺߺߺ Сߺ Сߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺ߭ߺ ◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌ߺߺߺߺߺߺߺ߭ߺ ◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌ߺߺߺߺ߭ߺ ◌߭◌߭◌ߺߺߺߺ߭ߺ ◌߭ߺ ◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌ߺߺߺߺ߭ߺ ◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭ߺ ◌ߺߺ߭ߺ ◌߭◌߭◌߭◌߭ߺ ࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄߺ◌ Сߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺߺ߭ߺ ◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭◌߭ࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄߺ◌ Сࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄࢄߺ ࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠࢠ  �� �������������� � ����� � �� ������� ����� �� ����������� � � � ������������������� �������� � �������������������������� ����������� � �������������������� � ��� � ����� � ������ �� �������� �� ����� ��・ ����� �� �� ����・・・・・ �・ ������� �� ������������・・・・・・ �・ ������� �� ��������������・・・・・・・・・・・・・・・  � �・  � ���� � ������ � ������・・・・・・・・・・・・・・・・・・ �・ ����������� �� �������������������������� � ��������・・・ �・ ��� ��・・・・・・・・・・・・・・ �・ ������������ �� �������������������� � ������ �� � ����������������������������������������������������� ����������������� � ���������������������� С߭ߺ◌ ࢠ  �� � ��・ С߭ߺ◌ ࢠ  �� � ��・ 日田市津江学校給食共同調理場日田市津江学校給食共同調理場

お お い た  給 食 ふ ぁ い と
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「 第1 1 回学校給食フ ェ ア」 は、 昭和電工ド ーム大分へ会場を変更し て３ 年ぶり に開催し まし た。 あい

にく の雨模様でし たが、 約8 0 0 人の方にお越し いただき 大盛況でし た。

学校給食フ ェ アは公益財団法人大分県学校給食会、 大分県学校栄養士研究会の主催で実施し ています。

第1 1 回学校給食フ ェ アにご協力いただいた皆さ ま方、 ご指導いただいた関係各所に感謝申し 上げます。

私たちはこ れから も 安全でおいし い給食の安定的な供給と 更なる食育の推進に努めていきます。

地産地消を テ ーマに、 紙芝居と 県内

各地の特産物のクイ ズをし まし た☆

嬉し そう に給食を 作る真似をし ていま

し た。 道具も 目にすること ができ 、 給

食がどう やって作ら れているのか知る

機会になったよう です。

県内で取り 組んでいる食育活動や学校給食会のこと を 紹介し まし た。

3 0 秒間で つま めた 豆の数を 競いま

す！ 今年の最高記録は2 8 個でし た！

い ろ ん な 魚に つ い て 楽し く 学 べる

コ ーナーです。

大行列がで き るく ら い、 子ども た ち

に大人気でし た！ 「 〇〇釣れたよ ～！」

と 、 と ても 嬉し そう な表情が見ら れま

し た。

大き なト ラ ッ ク に 大興奮の子ど も た

ち！ 今年は㽅わく わく 学校行き 㽆のト

ラックに乗車し まし た♪ あまり 乗る機

会のない大き なト ラックに喜ぶ姿が見

ら れまし た♪

好き な給食や思い出の給食を 書いて

貼りまし た。 と ても カラフ ルで、たく さ

んの生き物が泳ぐ海が完成しました！

第11回 学校給食フェア第11回 学校給食フェア

食育シアター

佂混ぜ体験
 ～給食を作ろう !

学校栄養士研究会・ 学校給食会コーナー

豆つまみゲーム魚つり ゲーム

ト ラックに乗って
給食の材料を届けよう！

第１１回学校給食フェア
スタッフ一同

おおいたの海に
魚を泳がせよう！

お お い た  給 食 ふ ぁ い と
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表彰式の様子

11 月23 日（ 水）、

学校給食フ ェ アで

表彰式を行いまし た

審査委員会の様子

受賞者のみなさ ん

出汁の鰹節は

本枯節を削っ て

と り まし た。

先生に

ハモの骨切り を

教えても ら い

全員挑戦し まし た！

編集： 広報紙「 おおいた給食ふぁ いと 」 編集委員会　〈 大分県学校栄養士研究会・ 公益財団法人大分県学校給食会〉

発行： 公益財団法人大分県学校給食会　 　 　 〒870-0846 大分県大分市花園二丁目３ 番1 2 号

TEL 0 9 7 －5 4 3 －5 1 2 1（ 代表）　 　 FAX  0 9 7 －5 4 5 －2 2 6 4（ 代表）

たく さ んのご応募

あり がと う

ございまし た！

児童生徒が、 給食献立づく り の体験を と おし て、 学校給食への関心を 高める と と も に、 食事の重要性や地域の食材の

豊かさ を再認識し 望まし い食習慣について考える機会を提供するこ と を目的と し て「 学校給食レシピコ ンク ール」 を実施

し ています。

県内の小学校・ 中学校・ 義務教育学校・ 特別支援学校・ 高等学校定時制の児童生徒を 対象と し て、「 おおいたの水産物

を 使っ た給食メ ニュ ー」 を 募集し たと こ ろ 、 189 作品の応募があり まし た。 こ の応募作品について、 ９ 月29 日（ 木） に

第１ 回審査委員会を 開催し 、 １ 次審査（ 書類審査） を行いまし た。 厳選な審査の結果、 10 作品が１ 次審査を 通過し 、 11

月１ 日（ 火） に行われた２ 次審査（ 試食審査） で、 最優秀賞２ 作品（ 大分県学校栄養士研究会会長賞・ 大分県学校給食会理

事長賞）、 優秀賞８ 作品、 佳作９ 作品を選定し まし た。

★つく ってみよう おおいたの給食！ 学校給食レシピコンクール★

令和４ 年10 月20 日（ 木）、 大分県学校給食会で「 令和４ 年度水産物調理講習会」 を開催し まし た。

講師にお食事処ひら まつ　 平松 慶三 先生を お迎えし 、 大分県の豊かな水産資源を 活用し た調理実習を 行いまし た。

参加者から は、「 素材や調理へのこ だわり 、 手間ひまをかけると 、 料理の味に反映さ れると 実感し た。」 や「 ハモの骨切り

を実際に体験でき てと ても 勉強になっ た。」「 学校給食でも 活かせそう で、 と ても 参考になっ た。」 などの感想があり 、 満

足度の高い講習会と なり まし た。

★ 水 産 物 調 理 講 習 会 ★

（ 公財）大分県学校給食会 令和４ 年度事業実施状況を報告し ます！（ 公財）大分県学校給食会 令和４ 年度事業実施状況を報告し ます！

海老の

南蛮焼き

鱧葛打ち椀 蟹の蓑焼き

甘鯛栗蒸し 猪五目御飯

お お い た  給 食 ふ ぁ い と
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